La Jornada Sección: Portada, Política 2024-03-19 03:59:16

211 cm<sup>2</sup>

Página: 1, 7

1/1

## SG: 99 mil 729 personas, en el padrón de desaparecidos

 Se ha localizado a
15 mil 158 en el listado que tenía el registro nacional

A. URRUTIA Y A. CRUZ / P 7

**UBICÓ A 15 MIL EN LOS MESES RECIENTES, SEÑALA** 

# Ajusta la SG el registro de desaparecidos a 99 mil 729 personas

## La madre buscadora Cecilia Flores intentó entregar la "pala de mando" al Presidente

### ALONSO URRUTIA Y ÁNGELES CRUZ

En un nuevo informe sobre el padrón de desaparecidos en México, la Secretaría de Gobernación (SG) señaló que en la actualidad hay 99 mil 729 personas en esa condición. Si bien el Registro Nacional de Personas Desaparecidas y no Localizadas da cuenta de 114 mil 815 personas, en el corte al 15 de marzo, la dependencia destacó que desde la primera ocasión que se presentó este reporte, entre agosto y marzo se han localizado a 15 mil 158 personas de ese listado.

Durante la conferencia presidencial, la titular de la secretaría, Luisa María Alcalde, dijo que desde el 7 de marzo se inició la sexta jornada de búsqueda generalizada de personas, que implica utilizar diversos instrumentos, que contemplan, entre otros aspectos, la visita domiciliaria.

Señaló que del total de denuncias que se tiene de desaparición de personas, en 86 por ciento no fueron víctimas de delito, principalmente fueron localizados en su domicilio o en algún domicilio alterno.

Este lunes, poco antes del inicio de la conferencia, Cecilia Flores, dirigente de las Madres Buscadoras de Sonora, acudió a Palacio Nacional con el propósito de entregar una "pala de mando" al presidente Andrés Manuel López Obrador para comprometerlo a participar en la búsqueda de personas desaparecidas en México, porque los familiares han hecho ya muchos esfuerzos y requieren mayor apoyo del gobierno federal, dijo.

-¿Ceci Flores está allá afuera y quiere entregarle una pala de

-Ah, pues aquí que me la entregue, que me la deje aquí -respondió López Obrador al ser consultado al respecto al término de su conferencia matutina.

-¿No va a recibir usted a las madres buscadoras en lo que resta de su sexenio?

-Mañana hablamos de eso -indicó antes de retirarse del Salón Tesorería.

Según la explicación de Alcalde, sólo 4 por ciento de las personas reportadas como desaparecidas está relacionado con delitos previstos en la Ley General en Materia de Desaparición Forzada de Personas y Desaparición Cometida por Particulares; y 10 por ciento fue víctima de algún otro tipo de delito, principalmente de violencia familiar, y que por ese motivo es la ausencia.

La gobernadora de Guerrero, Evelyn Salgado, acudió a Palacio Nacional para informar sobre los avances en la reconstrucción de Acapulco, y aunque al final de la conferencia se le cuestionó, a gritos, sobre la situación relacionada con el asesinato de un estudiante de Ayotzinapa, no habló.



Excélsior

Sección: Portada, Nacional 2024-03-19 03:06:56

602 cm<sup>2</sup>

Página: 1, 15

1/3

CASO AYOTZINAPA

## Alistan nuevos resultados de Innsbruck sobre los 43

El laboratorio de genética en Viena envió al gobierno mexicano datos sobre un reciente análisis de ADN

POR ANDRÉS RECERRII

El gobierno federal ya tiene nuevos resultados del análisis de ADN sobre restos óseos recolectados durante la investigación de la desaparición de los 43 normalistas de Ayotzinapa, en específico de los 17 estudiantes que la noche del 26 de septiembre de 2014 fueron llevados y luego sacados de la sede de la cárcel municipal de Iguala. Guerrero.

Desde hace varios meses, la Fiscalía del Caso Iguala envió al Instituto de Genética de la Universidad de Innsbruck, en Viena, Austria, distintos paquetes con restos encontrados por investigadores de la Unidad Especializada en Investigación y Litigación del Caso Ayotzinapa (UEILCA).

Sin embargo, aún no se define si el presidente López Obrador se volverá a reunir con los padres de los estudiantes desaparecidos en Iguala y, en todo caso, entregarles de forma directa la información, o si ésta se hará pública a través de la Comisión presidencial para la Verdad y la Justicia en el caso Ayotzinapa (Covaj).

PRIMERA I PÁGINA 15

NUEVOS RESULTADOS DE IDENTIFICACIÓN DE LOS 43 NORMALISTAS

El Instituto de Genética de la Universidad de Innsbruck, en Viena, Austria analizó restos óseos localizados en las más recientes investigaciones para dar con el paradero de los estudiantes desaparecidos hace casi diez años en Iguala

POR ANDRÉS BECERRIL andres.becerril@gimm.com.mx

l gobierno federal ya tiene nuevos resultados del análisis de ADN sobre restos óseos recolectados en el contexto de la investigación de la desaparición de los 43 normalistas de Ayotzinapa, realizados en el Instituto de Genética de la Universidad de Innsbruck, en Viena, Austria.

Aún no se define si el presidente Andrés Manuel López Obrador se volverá a reunir con los padres de los estudiantes desaparecidos en Iguala y, en todo caso, entregarle de forma directa al grupo esos resultados o bien, si se harán públicos a través de la Comisión presidencial para la Verdad y la Justicia en el caso Ayotzinapa (Covaj).

La reunión entre el Presidente y los padres está en stand-by después de la destrucción de una puerta de Pa-





lacio Nacional en la calle de Moneda y la demanda presidencial de que el encuentro con los padres sea sin intermediarios, sin los abogados de éstos. Los padres han dicho que de esa forma no habría reunión.

Desde hace varios meses, por valija diplomática la Fiscalía del Caso Iguala embaló y envió a la Universidad de Innsbruck distintos paquetes con restos óseos encontrados en los recorridos que han realizado grupos de investigadores forenses de la Unidad Especializada en Investigación y Litigación del Caso Ayotzinapa (UEILCA).

El grueso de los restos óseos que han sido enviados para su investigación genética son los que han logrado recolectar a partir de que se intensificaron las búsquedas sobre los 17 estudiantes que la noche del 26 de septiembre de 2014, fueron llevados y luego sacados de la sede de la cárcel municipal de Iguala, Guerrero.

Específicamente, en este episodio de la desaparición de los normalistas está directamente vinculado Gildardo López Astudillo, alias El Gil, que desde 2020 se convirtió en testigo protegido, habiendo sido una de los perpetradores del crimen y que desde el miércoles pasado solicitó un amparo para evitar se aprehendido, en virtud de que la fiscalía del caso no obtuvo los resultados prometidos a parir de sus declaraciones ministeriales.

De acuerdo con las investigaciones, tanto de la desaparecida Procuraduría General de la República (PGR), como de la Comisión Nacional de los Derechos Humanos (CNDH), en su recomendación 15VG/2018, retomada por la FGR, un grupo de estudiantes, entre 23 y 28 salieron de la sede policiaca de Iguala y los llevaron rumbo a la colonia Loma de Coyotes.

La búsqueda de indicios sobre el paradero de este grupo de jóvenes, que en todo caso no serían los mismos que pudieron haber sido incinerados en el basurero de Cocula y arrojados al cauce del río San Juan, es al que se han abocado en los últimos meses los investigadores del gobierno federal.

Reportes oficiales señalan que parte de los restos óseos fueron localizados, en algunos casos, vía satélite.

La ubicación de los res-

tos óseos se logró a partir de las declaraciones de algunos de los involucrados, entre ellos, Gildardo López Astudillo, que podría ser arrestado en los próximos días. Quizás porque no se logró la identificación positiva de alguno de los 17 normalistas.

La expectativa de poder encontrar algún resultado en el ADN de los restos óseos enviados a Innsbruck se ha manejado desde hace semanas entre los padres de los normalistas desaparecidos y su interlocución gubernamental.

Las autoridades de la Covaj informaron a los padres que las investigaciones de la desaparición de los normalistas se habían centrado en la localización del grupo de 17 estudiantes que viajaban en el autobús 1568; que la noche del 26 de septiembre de 2014 fueron llevaron a las instalaciones de la policía de Iguala y 30 minutos después sacados del lugar, rumbo al sitio conocido como Loma Coyotes.

La información que se proporcionó a los padres desde hace semanas fue que las búsquedas se habían intensificados y se enfocaban en la localización de los 17 estudiantes que fueron sacados de la barandilla de Iguala.

Como base de estas pesquisas se colocó la intercepción de mensajes entre El Gil y Francisco Salgado Valladares, comandante de la policía municipal de Iguala, fechada el 26 de septiembre de 2014, donde se refieren al traslado de 17 jóvenes de la barandilla municipal a un lugar fuera de Iguala, identificado como Pueblo Viejo.

Las expectativas creadas entre los padres fue que el tema era de tal magnitud que podría dar un vuelco a la investigación, sobre todo en el caso de la recolección de restos óseos de 17 jóvenes, primero, porque se podría identificar a más de ellos —solamente se conoce las identificaciones de tresy, además, con eso la verdad histórica de la PGR tendría un revés definitivo en relación al basurero de Cocula, como escenario de la cremación de los estudiantes.

Desde octubre de 2023, Alejandro Encinas, entonces subsecretario de DH de Gobernación, informó que había encontrado una foja entre los documentos de la sección segunda de inteligencia militar, que es la transcripción de una comunicación, no se especifica si es telefónica o de mensajería, sobre el traslado de17 estudiantes las instalaciones de la policía de Iguala a Loma de Coyotes. Los padres de los normalistas han exigido la entrega de esa comunicación relacionada directamente con el paradero de por lo menos 17 estudiantes. Saber qué militar hizo la intervención y cuáles fueron los teléfonos objetos de la intervención.

602 cm<sup>2</sup>

A las fuentes consultadas para la confirmación del envío de restos óseos a Innsbruck y su resultado se les preguntó sobre si en los paquetes para análisis genético estaban los 114 restos óseo de la recomendación de la CNDH, lo que no pudo ser confirmado.

Se sabe que, tanto el fiscal especial, Rosendo Gómez Piedra, y el subsecretario Arturo Medina, tienen como parte de su tarea institucional enviarlos, lo cual sucedería en unos meses, al filo del término de la administración federal, ya que la identificación de ADN en estos 114 restos, con la de varios de los 43 normalistas, echaría abajo la verdad de este gobierno y fortalecería la verdad histórica de la PGR

En espera

La expectativa de poder encontrar algún resultado en el ADN de los restos óseos enviados a Innsbruck se ha manejado desde hace semanas entre los padres de los 43.





Excélsior Sección: Portada, Nacional 2024-03-19 03:06:56 6

602 cm<sup>2</sup>

Página: 1, 15

3/3



Foto: Cuartoscuro



387 cm<sup>2</sup>

Página: 1, 29

1/2

#### 86 ANIVERSARIO DE LA EXPROPIACIÓN PETROLERA

## AMLO: nada de cerrar refinerías o abandonarlas

México no debe abandonar la extracción de petróleo ni tampoco optar por el cierre de refinerías, recomendó el presidente Andrés Manuel López Obrador al conmemorar, por última vez en su administración.

el aniversario de la Expropiación Petrolera.

En la torre de Pemex, dijo que las energías limpias aún son parte del futuro y que aunque hay que usarlas, no puede ser

de tajo. -Diana Benítez

#### LLAMA A CREAR MÁS

## AMLO: "Nada de cerrar refinerías"; pide no volcarse a energías limpias

"No nos dejemos llevar por el canto de las sirenas", indica López Obrador

#### **DIANA BENÍTEZ** dbenitez@elfinanciero.com.mx

Las energías limpias aún son parte del futuro y México no debe abandonar la extracción de petróleo ni debe optar por el cierre de refinerías, recomendó el presidente Andrés Manuel López Obrador al conmemorar, por última vez en su administración, el aniversario de la Expropiación Petrolera, en la torre de Pemex.

"Debemos calcular bien los tiempos de esa transición energética para no volver a caer en México en la dependencia del extranjero por dejar anticipadamente de invertir en la extracción de petróleo y en la producción de gasolinas y combustibles", dijo.

"Cuidado con los nuevos vendedores de cuentas de vidrio, con los que piensan que la riqueza de las naciones no depende de la producción y del trabajo, sino de la especulación financiera y de las bolsas de valores", alertó.

Destacó que si no se tiene la certeza de que la sustitución del petróleo puede darse sin dificultad, el país debe seguir en la idea

de alcanzar la independencia energética, por lo que insistió en que el cierre de refinerías, como han plantado Xóchitl Gálvez y Jorge Álvarez Máynez, candidatos presidenciales de los partidos de oposición, no es una opción viable.

"Nada de cerrar o abandonar refinerías; al contrario, mejorar su productividad y contar con otras; de igual forma, terminar de construir las dos nuevas coquizadoras de Tula y de Salina Cruz, para obtener más gasolinas y no producir combustóleo contaminante", remató.

Destacó que Pemex debe mantener su carácter público, pues es palanca para el desarrollo y sus uti-

lidades pueden generar un fondo para financiar plantas para energías alternativas

"Pero no nos dejemos llevar por el canto de las sirenas, son decisiones que debemos tomar siempre pensando en el interés público", insistió.

Frente al busto de Lázaro Cárdenas evocó las palabras del general: "Quien entrega los recursos naturales de México a extranjeros es traidor a la patria".

El mandatario defendió mediante un decálogo la política energética que se ha seguido para la conduc-

ción de Pemex, de cuyas acciones resaltó el terminar con la "tremenda corrupción".

### PLAN.

Octavio Romero. director de Pemex, dijo que se prevé producir, en 2024, un millón 876 mil barriles diarios

"Quien entrega los recursos naturales México a extranjeros es un traidor a la patria"



Página: 1, 29



Acto. Luisa Alcalde, Octavio Romero, el Presidente y Martí Batres.

ANDRÉS MANUEL LÓPEZ OBRADOR Presidente de México



Pide no anticipar energía limpia. "Hay que calcular tiempos", dice AMLO.

